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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
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【文字更正】
1 月 25 日 A05 版

《“哪吒三太子”踩起
“风火轮”》（校对：翟永
军 编 辑 ：李 天 宇）一
文，第 2 栏第 1 段倒数
第 1、2 行中“共 400 多
位 60 位演员”应为“共
400多位演员”。
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■ 社论

2012，向空气污染“宣战”
现在，治理空气污染可以说已是北京的“头等大事”。期待，2012年从提高机动车排放标准

开始，打响一场综合治理空气污染的“攻坚战”。

■ 观察家

除夕非法强拆
挑战传统伦常

开发商除夕强拆，不但违反有关城市
拆迁法律法规，涉嫌损害私人财物，更是对
社会伦常的公然挑衅。

北京市将在全国率先
实施国V机动车排放标准，
时间确定在今年下半年。
与此同时，汽油油品也将提
高标准，改换名号。如果这
一标准实施，则困扰北京市
的 PM2.5 污染将会得到有
效改观。

根据调研，机动车尾气
排放是北京市 PM2.5 形成
的第二大主要原因。北京
从 2008 年开始进行研究式
的监测，发现原有监测的
PM10 当 中 ，有 60% 都 是
PM2.5。而北京市的 PM2.5
排放中22%以上是机动车尾
气排放，接近四分之一的比
例。如果能提高机动车的

尾气排放标准，也就意味着
可以降低 PM2.5 的排放量，
降低城市中的雾霾天气，对
改善北京市的空气质量具
有重要作用。

率先实施国 V 机动车
排放标准，抓住了城市污染
问题中的主要原因，但也要
认识到，造成空气污染还有
其他原因。2012 年，还需
要政策全面发力，从提高
机动车排放标准开始，打
响一场综合治理空气污染
的“攻坚战”。

例如，PM2.5 与氮氧化
物相关，而老旧机动车排放
的污染物就包括氮氧化物
和一氧化碳、碳氢化合物

等。尽管北京使用8年以上
的机动车只占全市机动车
保有量的 20%以上，但其污
染排放量却占到机动车排
放总量的60%以上。

2011 年北京市已淘汰
了 22.4 万辆老旧汽车，硬性
淘汰了 5.6 万辆汽车，淘汰
汽车的总数达 28 万辆。但
北京要实现国家要求的减
排污染物 12.3%的目标，需
要有更好的办法来淘汰北
京市的老旧机动车，或者说
每年要减少 40 万辆老旧机
动车上路。

实际上，在 PM2.5 产生
的所有因素中，除了外地排
放标准提高等因素属于不

能自主控制外，其他都是可
以自主控制的。所以，有关
方面还应将减少煤炭使用
的目标尽快“量化”，对扬尘
进行控制，提高和改善工业
标准，如汽车的喷漆，提倡
环保喷漆，使用水解型喷
涂，同时扩大城市绿化面积
等。治理空气污染的各项
政策也都应该跟进。

现在，治理空气污染可
以说已是北京的“头等大
事”。今年，北京两会上从
政府工作报告到代表委员
的发言，空气治污均是热点
话题。从年前公布 PM2.5
数据，到提高机动车排放标
准，可以看出政府对空气治

污在快马加鞭。另一方面，
空气治污也正在逐渐成为
市民的共识与努力。过年
这几天，市民无论是在网络
上还是在媒体上，都在呼吁
少放烟花爆竹。市政市容
委的数据显示，全市除夕、
初一共清扫烟花爆竹残屑
1423吨，比去年同期2380吨
减少了近千吨。烟花爆竹
燃放量的减少说明，市民已
经开始用自己的行动为空
气治污做出贡献。

有政府的发力，有强大
的民意支持，2012年北京市
向空气污染“宣战”，应该卓
有成效。

相关报道见A04版

据《深圳特区报》报道，
1月 23日凌晨，龙岗区布吉
街道长龙社区综合市场遭
旧改项目开发商深圳市邦
兆公司违法强拆后，被赶到
的警方制止。截至目前，警
方已抓获事件组织策划人
之一吴某某、现场指挥人之
一郑某某等 10 名嫌疑人，
其中7人被刑拘。

除夕夜，正是辛劳一年
的国人享受过年温馨的时
刻。此时距新拆迁条例公
布实施只有 1 年零 2 天，有
法律给公民撑腰，即便是有
拆迁纠纷，人们也会安心过
年 。 而 开 发 商 除 夕 组 织
500 人搞强拆偷袭，实在出
人意料，令人震惊。

不知道这家开发商哪
来的胆量，竟如此无视法
律的尊严，挑战社会的传
统伦常。

2011 年 颁 布 实 施 的
《国有土地上房屋征收与补
偿条例》用司法强拆取代
了行政强拆，地方政府部
门都没有权力直接搞强拆
了，开发商直接强拆更是
不允许的事情。开发商除
夕强拆，违法性质没有任
何疑义。

更何况，因为项目的性
质与补偿存在争议，这家
开发商和商户之间还没有
达成补偿协议。在这样的
前提下，开发商就聚众强
拆 ，在 拆 迁 中 还 致 人 受
伤。这不但违反拆迁法律
法规，而且涉嫌损害私人
财物。当地司法机构理应
依法查处，让强拆的组织
者和实施者均受到法律的

惩罚。
不能不说的是，过年对

中国人来说，意味着团聚、
温馨、祥和。也正是因此，
过年的时候民间争讼暂息，
纠纷搁置。过一个欢乐祥
和的春节，是中国人的愿
望，也是中国社会几千年来
的传统习俗伦常。

深圳这家开发商将强
拆选在除夕，从某种意义
上来说，就是对社会伦常
的公然挑衅。其冒犯的对
象，不只是布吉市场的商
户，而是每一个社会成员。
开发商除夕非法强拆无疑
还是一种反社会行为，应当
属于“影响恶劣”的案例。

谁都不想过年的时候
看到违法拆迁这样的事件，
谁都不想大过年的找不痛
快。邦兆公司冒天下之大
不韪，人们难免要问，究竟
是什么原因，让这家开发商
如此猖狂？

难道仅仅是出于精明
的利益“算计”？过年了布
吉市场的商户歇业、回家，
正是拆迁遭遇抵制最小、拆
迁成本最低、效率最高的

“大好时机”。还是因为，长
期以来非法强拆的违法成
本太低？亦或是有什么背
景，在给这家开发商撑腰？

现在，有关方面已经刑
拘了有关责任人，那么，将
这起非法强拆案的真相调
查个水落石出，应该不难。
鉴于除夕非法强拆社会影
响的恶劣，也希望上级主管
部门介入调查，最终将案情
告知公众。

□龙树（学者）

■ 来论

康菲案结，当避免生态灾难重演

据报道，蓬莱 19-3 油
田溢油事故渔业索赔问题
终于取得重大进展。康菲
公司将出资 10 亿元人民
币，用于解决河北、辽宁省
部分区县养殖生物和渤海
天然渔业资源损害赔偿和
补偿问题；康菲和中国海
油将从海洋环境与生态保
护基金中，分别列支 1亿和
2.5 亿元人民币，用于天然
渔业资源修复和养护等方
面工作。

这一结果对于相关受
害方而言，是一个迟到的
好消息。人们乐于看到蓬
莱19-3油田溢油事故渔业
索赔问题的重大进展，人
们更乐于看到，通过这次

事件，能建立起一套有效
的事前监督、事后处置应
对机制，确保相关海域环
境、生态安全，避免类似事
故的再次发生。

然而，如果考虑到，此
次溢油事故发生之前无预
警，之后消息迟迟未披露，
消息披露后，事故细节、污
染程度和处理进展的披
露、跟进也显得缓不应急，
此次事件虽走向完结，但
人们担心犹存。

所以，人们关注此次
渔业索赔的成果，也关注
类似生态灾难的索赔与赔
偿，能否升华到程序、制度
的层面。如此既可让相关
海上石油开发商慑于处罚

力度，不得不加强安全生
产管理和环保措施，也可
在类似事故一旦发生后，
各方有例可循，提高处理、
索赔的效率。

比如，通过这次事故
的教训，有关方面也应建
立起一套针对海上石油安
全生产、针对海上污染和
海洋生态的有效预警、监
管体系。这样就可避免蓬
莱19-3油田溢油事故一系
列令人遗憾的“迟到”、“缺
位”和“错位”。毕竟，完善
的制度较诸企业自律，要
更可靠得多。

□陶短房（学者）
相关报道见A03版

人们更乐于看到，通过这次事件，能建立起一套有效
的事前监督、事后处置应对机制，确保相关海域环境、生态
安全，避免类似事故的再次发生

据报道，2012 年央视
春节联欢晚会郭冬临主演
的小品《超市面试》刚一结
束，就有微博网友发帖称，
该小品涉嫌抄袭日本搞笑
组合 UNJASH 的小品《打
工面试》，从设定、结构到
包袱几乎都一样。主演郭
冬临对此事回应称：“这事
应该问中央电视台，问他
们是怎么回事。”

对 比《超 市 面 试》和
《打工面试》，并不需要太
专业的知识，就能判断出
前者确有抄袭后者的嫌
疑。那么，如何对待这明

显的抄袭行为？是不是
就让这样的抄袭在小品
演 员 、编 剧 和 春 晚 节 目
组、央视间“打太极”，不
了了之呢？

在一台面向 13 亿观众
的节目中，如果出现抄袭，
是不应该的事。这将是对
知识产权的漠视，也是对
诚信底线的挑战。

或有人说，日本搞笑
组合对此没有提出抗议、
起诉，《超市面试》就是抄
袭，关你何事？被抄袭者起
诉抄袭者，这是被抄袭者的
民事权利，但抄袭事件，并

非单纯的民事纠纷，就是被
抄袭者不主张自己的权利，
也应该有独立的调查机构
进行调查，如果属实，要
追究抄袭者的责任。这
是纯洁创作环境，鼓励原
创，繁荣文化的必须。

因此，有关方面应向公
众把事情说清楚，如果是抄
袭了就向原作者和公众道
歉，并拿出解决方案，也就没
什么了。恰恰是有关各方对
涉嫌抄袭事件顾左右而言
他，那就不由得大家要严肃
对待这起“抄袭”事件了。

□冰启（学者）

春晚小品抄袭了吗？
在一台面向13亿观众的节目中，如果出现抄袭，是不应

该的事。有关各方应向公众把事情说清楚，如果是抄袭了就
向原作者和公众道歉，并拿出解决方案，也就没什么了。


